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! ! ! !全上海，卖散装江南酱菜品种最齐全的
地方，在哪里？淮海路全国土特产食品店。盛
夏来临，爱吃酱菜的上海人每天在此排起长
队。

不过 !"平方米的酱菜专柜，日均销售
#$%万元，最高日更创下 %$%万元的纪录，每平
方米 #"""多元的销售率，在上海零售业中也
是首屈一指。

今年上半年，全市百货零售业销售额下
降 &$'!，传统商业普遍遭受网络销售冲击。
但在淮海路扎根 (&年的全国土特产食品店，
如何独树一帜经久不衰。从一个酱菜专柜的
生意经，不难管窥老字号的生存之道。

海派情结和!酱菜符号"

一碗泡饭，几样酱菜，这是不少上海人家
的早饭。到了夏季，晚饭也是一碗粥，几样酱
菜。这样的饮食习惯，几乎成了一种海派情

结。
从 !)%*年落户淮海路至今，淮海路、雁

荡路口的全国土特产食品店，就成了老上海
心里的一个“酱菜符号”———要买正宗江南酱
菜，就到这里来。

这些由浙江、江苏一带专门供应的酱菜，
果然不负众望，紧紧拉住成千上万老上海的
胃，一年又一年。“每天早上开门，一直到晚上
关门，酱菜专柜前总是排着长队，顾客以 '"

岁以上人群居多，)"!都是老上海。”全国土
特产食品公司淮海商场经理王孝国说，“酱菜
迷”来自上海各个角落，每人每次消费额度不
过 !""!'元，酱菜专柜一天接待消费者 #"""

人左右。

卖!对"的不卖!贵"的
酱菜专柜原本只有 (平方米，今年 '月

起，毗邻的 %平方米区域也被划入酱菜专柜。

出人意料的是，原来 (平方米日销售额
在 !$#"!$%万元，增加了 %平方米后，酱菜品
种相应扩至 %"多个。结果，日销售额一路飙
升到 #$%万元，%个平方米增加了 !万元左右
的销售收入！这个纪录一下子让店里的老法
师们也“看不懂”了。

其实，原因很简单，这样的“扩张”契合了
消费者的实际需求，效益自然立竿见影。与之
形成对照的是———那 %平方米，原本卖日式
酱菜，无论卖相，还是质量，都是上乘，价格也
较高，商店原本指望借此提升层次，“但口味
不对呀，或许将来会有市场，但眼下最有人气
的还是江南酱菜。”王孝国说。

竞争力就在!土"和!特"

所有的实体商店，都面临网络消费的挑
战，但土特产店是一个例外。

在“酱菜迷”们看来，散装酱菜新鲜，吃口

好，味道跟包装的酱菜也两样，所以，散装江
南酱菜更适合到店里买。事实上，那些江南酱
菜有很高的保质要求，从进货到销售，一路要
冷运冷藏，专柜的冷气更是 #+小时开放。这
样的特性，让消费者进店排队成了常态，网购
显然不合适酱菜。特殊性，让酱菜在实体店的
消费，无可替代。“传统商业和电子商务，各有
所长———消费群体不同，地域消费特点不同，
都可以造就传统实体店的营销优势。”市人大
代表、上海淮海商业集团有限公司董事长吴
荷生说。
“酱菜专柜”是老字号在高雅淮海路生存

发展的一个缩影。土特产食品店在淮海路扎
根 (&年，几经商业机构调整，却始终特色鲜
明，独树一帜。生命力、竞争力从何而来？一句
话，土特产食品店的生存之道就两个字：一个
是“土”，一个是“特”。

本报记者 姚丽萍

!"平方米专柜日售酱菜#$%万元
全国土特产食品店扎根淮海路!"年有何秘诀

! ! ! !由字母“,-./0-1”（虹口）组成的创意晾衣
架近日现身虹口区川公路，为四川北路沿线增添
了一道城市新景观。据悉，在此之前，川公路周边
存在“晾衣难”问题，造成了一些居民乱晾晒影响

了市容环境。四川北路街道相关部门针对这一现
象，在川公路沿街安装了这组创意晾衣架，不仅有
效解决了晾晒的问题，还使这条小小的马路有了
妙趣横生的新亮点。 杨建正 摄影报道

! ! ! !昨天上午 !"时，人民广场地铁站“音乐
角”里音符流动，从悠扬的中国民歌《茉莉花》
到节奏欢快的墨西哥歌曲《龙舌兰》，吸引了
不少上海市民驻足聆听。这是来自市三女中
的室内吹奏乐团呈现的公益“听觉大餐”———
本月底乐团将赴法国参加第 #'届欧洲青少
年艺术节展演比赛，展演曲目率先让上海市
民先听为快。
欧洲青少年艺术节是世界有名的艺术活

动，每年艺术节都会在来自全世界的青少年
乐团中选拔出 *个乐团，在以法国为中心的
国家巡演。今年恰逢该艺术节 #'周年以及中
法建交 '"周年，在和国内多家乐团竞争后，
艺术节组委会最终决定由市三女中室内吹奏
乐团代表中国参演。
乐团艺术总监、著名指挥家俞先明说，乐

团月底出发，在欧洲的三周内，要参加 #场比
赛、&场演出。“从去年十月我们就开始准备，
节目单中 !!首参赛曲目内容丰富，风格多
样，既有乐队的保留曲目、中国味十足的中国
乐曲，也有古典音乐中的代表作。”
由于演出任务繁重，一有空余时间，乐团

就要集训。俞先明说，乐团演奏讲究的不是个
人表现，更多的是团队的合作配合，因此，团
队精神特别重要。“这些孩子责任感都很强，
也非常有合作意识。”

有的学生脚扭伤了还准时参加训练，初
三高三的学生一参加完中高考就迅速归队。
今年的毕业生赵安已经被美国大学录取，她
原定于 &月 #"日就要去美国报到，但由于艺
术节的比赛要到 !+ 日才能结束、#" 日乐团
才能回到上海，赵安坚持要和乐团一起出行，
比完后再飞美国。
市三女中乐团是俞先明创办的。“现在上

海音乐教育考级功利化的目的比较多。许多
孩子技巧是纯熟的，但他并没有真正理解音
乐的内涵。”因此，俞先明在市三女中选拔乐
团团员的时候，从来不看重考级能力，而是观
察学生的音乐素养。每年，他还会请来专业音
乐评审给乐团的团员考试，考考学生曲目的
熟练程度，更考查学生音乐的表现力。

市三女中校长徐永初说，现在学器乐的
孩子很多，但许多并不懂欣赏音乐。“社会上
有一种机械、功利的风气，有些人赚很多钱却
不快乐。因此，中学阶段就要通过各种方式滋
养孩子的人生，培养兴趣爱好，带给她生活的
能力和快乐，其中，鉴赏音乐就是一种载体。”

本报记者 马丹

! ! ! !本报讯（记者 屠仕超）今天早晨
(时")分，上海市嘉定区（北纬!"#!度!

东经"$"#!度）发生2!$%级地震，震源
深度*公里，震中距人民广场##公里。
地震发生后，有少数地处嘉定的

市民称自己感觉到了轻微震感，持续
时间不长。但大多数市民则表示没有
感觉。今天上午!"时许，记者联系上海
市地震局。工作人员表示，此次地震属
正常能量释放。截至目前，并无人员在
地震中受伤。按预测，也不会有下一波
余震，市民不必太担心。

! ! ! !本报讯（通讯员 刘子烨 记者 江跃中）今
年，上海将划定生态红线，为农田、水源、林地、
湿地等重要生态功能区筑起“防护墙”，使其免
遭蚕食。市政协委员、复旦大学城市生态规划与
设计研究中心主任王祥荣的提案建议，得到政
府各部门的力挺。
“生态红线制度”，是近年来国家重点开展

的一项国土空间管控及生态环境保护的重大战
略。按照规划，到 #"#"年之前，本市生态用地占

比应不低于 '"3。
今年本市将“建立生态红线管理制度”列入

全面深化生态文明体制改革重点事项，市环保
局将会同发改、规土、水务、绿化市容等部门，基
本完成以城市边界线、永久基本农田、自然保护
区、海洋保护区、水源涵养、河湖水面、绿林地、
湿地以及其他重要生态功能区和环境敏感区域
为重点的生态红线划定。在生态红线以外，本市
将进一步完善最为严格的环保制度体系。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中 通讯员 鄂进 段更
强）昨天，“携手共建、与法同行———法律服务进
警营”活动，在武警上海总队三支队举行，根据
三支队与徐汇、长宁、静安等%个区司法局签订
的共建协议，来自沪上*家知名律师事务所的#!

名律师，拿到了由该支队各基层中队颁发的聘

任证书，成为武警官兵的特约“法律辅导员”。
近年来，武警官兵面临的涉法问题逐年增

多，为有效帮助他们维护合法权益，这些律师与
基层中队结成“一对一”服务关系，将定期到部
队开展法律授课、法律咨询和法律服务等活动，
帮助官兵解决法律难题，提供法律援助。
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